



GRUPO DE REVISIÓN DE LA IMPLEMENTACIÓN  
DE CUMBRES (GRIC)  
Primera Reunión Ordinaria de 2024  
20 de febrero de 2024  
Virtual

OEA/Ser.E  
GRIC/O.1/INF.38/24  
23 febrero 2024  
Original: bilingüe

PALABRAS DEL SECRETARIO DE ASUNTOS HEMISFÉRICOS DE LA  
LA ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS (OEA)

*(Emb. James Lambert)*

- Viceministro Rubén Silié, Coordinador Nacional de Cumbres de República Dominicana, y Presidente del Grupo de Revisión de la Implementación de Cumbres
- Coordinadores Nacionales de Cumbres
- Representantes Permanentes ante la OEA
- Representantes de las instituciones del Grupo de Trabajo Conjunto de Cumbres

Me complace dirigirme a ustedes en esta Primera Reunión Ordinaria del Grupo de Revisión de la Implementación de Cumbres (GRIC) bajo la Presidencia del gobierno de República Dominicana.

El compromiso de la diplomacia dominicana con el multilateralismo es algo bien conocido, no sólo en la OEA sino en múltiples foros multilaterales en donde su arduo trabajo y colaboración ha sido notable. En su territorio en años recientes se han celebrado reuniones como la Asamblea General de la OEA y más recientemente, la Cumbre Iberoamericana. En estos casos su hábil manejo ha asegurado resultados medibles y creíbles. No dudamos que ese será el caso en marzo cuando la República Dominicana convoque reuniones importantes del BID y ECPA. En ese sentido, es un momento propicio que República Dominicana tome el liderazgo del Proceso de Cumbres en un año que marca el 30 aniversario después de su lanzamiento en Miami en 1994.

Por nuestra parte, ha sido un punto de satisfacción durante la Administración del Secretario General Luis Almagro, y con el compromiso de los anfitriones anteriores, de recuperar la figura de las Cumbres, asegurándonos de resultados reales y mandatos consensuados por Primera vez en trece años con el Compromiso de Lima sobre Corrupción y Gobernabilidad Democrática, y más recientemente, en Los Ángeles, con los compromisos en cinco áreas de acción entre las y los Líderes. Hoy, en esta reunión, abordaremos sobre las acciones de implementación de estos.

Me enorgullece subrayar que esta Presidencia recibe un Proceso de Cumbres más fortalecido y con actores más comprometidos con el mismo.

Agradezco al Embajador Mora, y destaco el liderazgo del gobierno de los Estados Unidos a lo largo del Proceso de la Novena Cumbre que se iniciara en julio de 2020, proceso en el cual hemos trabajado desde la Secretaría de Cumbres de las Américas hasta la fecha. Destacamos la priorización

de este anfitrión de configurar la Cumbre más inclusiva hasta la fecha. Esto se ha hecho en reforzar el diálogo con los actores sociales del Proceso de Cumbres, que contribuyera a la exitosa preparación, realización y seguimiento de los cinco compromisos políticos emanados al más alto nivel de toma de decisiones. A la vez, la activa participación de expertas y expertos gubernamentales y de las Organizaciones del Grupo de Trabajo Conjunto de Cumbres, así como a las organizaciones de la sociedad civil y actores sociales en la fase de seguimiento e implementación en el marco del GRIC de la Novena Cumbre ha sido muy importante.

Un Sistema Interamericano fortalecido y sintonizado es lo que necesitamos para afrontar los retos de la región. La celebración este año de las tres décadas de la Cumbre de las Américas, nos ofrece la oportunidad de reflexionar particularmente en poner la cuestión si ésta es otra área donde deberíamos apuntar nuestras actividades y colaboraciones. Desde la OEA, nos honra presidir el GTCC, un ejemplo de Alianza Hemisférica, cuya relevancia es cada vez más notoria tanto en la definición de la agenda en preparación de las Cumbres, como su activo rol de asistencia técnica y financiera en la implementación de mandatos en apoyo a los esfuerzos estatales.

En muchas ocasiones hablamos en términos generales del Sistema Interamericano, pero el GTCC ofrece uno de los pocos ejemplos de una mesa donde todas las instituciones pertinentes están convocadas en apoyo a los gobiernos para examinar y abarcar los retos comunes que enfrentamos. El valor este grupo fue aún más relevante en el periodo de la Pandemia cuando Luis Almagro y Carissa Etienne convocaron a las altas autoridades de las instituciones del GTCC para intercambios claves para abordar la crítica situación en el hemisferio.

Aprovecho para agradecer a las instituciones del GTCC que han enviado sus informes de seguimiento a los mandatos de la Novena Cumbre e instamos a aquellas que faltan reportar oportunamente sobre sus trabajos en la implementación de los mandatos e iniciativas derivadas de las Cumbres.

Un ejemplo de trabajo colaborativo del GTCC, es el apoyo técnico de la Organización Panamericana de la Salud recibido en la negociación del Plan de Acción sobre Salud y Resiliencia, aprobado el año pasado con ocasión del GRIC Ministerial. Sobre su seguimiento, la Secretaría de Cumbres en colaboración con la OPS estará convocando próximamente un Diálogo de Políticas para abordar cuestiones transversales que son fundamentales para el proceso de recuperación y reconstrucción después de la pandemia, incluidos los sistemas de salud resilientes, las capacidades regionales de fabricación y *One Health*.

Otro mecanismo de coordinación del Proceso de Cumbres son las reuniones ministeriales interamericanas que desde la OEA y otros organismos regionales dirigimos. Subrayo la importancia de continuar fortaleciendo los vínculos entre ambos procesos, a fin de que las prioridades de las Cumbres se integren de mejor manera en los procesos ministeriales, y mejorar la coordinación en la implementación y fortalecer la arquitectura del Proceso de Cumbres.

La Novena Cumbre se enriqueció de dicha vinculación, fortaleciendo las deliberaciones y negociaciones, así como el lenguaje adoptado, en materia de salud, energía, digital, entre otros; mecanismos que continuaremos trabajando camino a la Décima Cumbre de las Américas, presidida por República Dominicana.

La Sexta Reunión Ministerial de la Alianza de Energía y Clima de las Américas (ECPA) en República Dominicana el 14 y 15 de marzo, es otro ejemplo de seguimiento e implementación de los mandatos de Cumbres, en este caso lo referido a la aprobación del documento “Acelerando la Transición Justa hacia la Energía Limpia, Sostenible y Renovable” en Los Ángeles. La Secretaría de Cumbres con ocasión de esta Ministerial, convocará un diálogo para avanzar políticas energéticas justas e inclusivas para abordar las mejores prácticas en políticas y estrategias en la materia con un énfasis en consideraciones de justicia social, económica y ambiental.

Señor Presidente, finalizo reiterando el permanente compromiso de la Secretaría General de la OEA, a través de su Secretaría de Cumbres, en su calidad de Secretaría Técnica del Proceso de Cumbres, de continuar brindando el apoyo sustantivo requerido por el gobierno de República Dominicana, y los Estados, en la actual fase de preparación de la Décima Cumbre, así como de continuar fortaleciendo la participación y coordinación de las entidades del GTCC, organizaciones de sociedad civil y actores sociales, y los procesos ministeriales interamericanos para mejorar la coordinación en la implementación y fortalecer la arquitectura del Proceso de Cumbres.

Muchas gracias.